

Estudio Longitudinal revela que la tasa de pobreza de la región llega a 12,3%

Análisis desarrollado por la Universidad Católica y Collahuasi entrega, entre otros, cifras de empleo e ingresos.

Redacción

Huara, Camiña y Colchane son las tres comunas de la Región de Tarapacá que tienen las tasas más altas de pobreza, según los resultados del Tercer Estudio Longitudinal de la Región de Tarapacá, elaborado por el Centro de Encuestas y Estudios Longitudinales de la Universidad Católica y la Compañía Minera Doña Inés de Collahuasi.

Tarapacá alcanzó una tasa de pobreza de 10,9%, excluyendo a la población residente en campamentos, mientras que, al incluir a estos asentamientos, la tasa sube a un 12,3%. En tanto, las comunas con mayores índices de pobreza son Huara (36,5%), Camiña (23,9%) y Colchane (25,8%).

Entre otros datos, el estudio también mostró que el ingreso real - corregido por inflación- de las familias de la región aumentó 4,1% a 1.050.000 en 2024, acumulando un alza de 9% desde 2023, cuando alcanzó \$1.009.000. Pese a ello, no ha recuperado aún el nivel prepandemia.

El análisis consideró una muestra robusta de 4.229 hogares y 12.003 personas y fue realizado en las comunas de Iquique, Alto Hospicio, Huara, Camiña, Colchane, Pozo

Almonte y Pica.

Los resultados del estudio serán presentados hoy por el economista y director del Centro de Estudios Longitudinales de la UC, David Bravo.

“Esta tercera versión del estudio, que, de manera inédita incluye datos actualizados sobre campamentos y que es el único con vocación regional y comunal, nos permite contar con una mejor visión sobre la realidad de Tarapacá, siendo un insumo relevante para el desarrollo de políticas que hagan mejorar la calidad de vida en la región”, comentó.

EMPLEO

Respecto al ámbito laboral, el estudio determinó que el 56,1% de la población en edad de trabajar tenía un empleo en 2024, cifra más baja que la de los registros de 2023 y 2022, cuando este indicador alcanzó 57,1% y 61,8%, respectivamente. En este sentido, las mujeres fueron las que anotaron la caída más pronunciada, pasando desde un 49,3% de ocupación en 2023 a 45,8% en 2024.

En esta línea, la tasa de ocupación más alta la registraron las comunas de Iquique (57,8%) y Alto Hospicio (54,7%). En contraste, Colchane, anotó un 38,7%, con una brecha de más de 17 pp. respecto al promedio de la región.



EL ESTUDIO INCLUYÓ A MÁS DE 4 MIL HOGARES Y 12 MIL PERSONAS DE LA REGIÓN.

También llamaron la atención los resultados relacionados con la informalidad laboral, ámbito en el que la región continuó presentando niveles superiores al promedio nacional. No obstante, se observó una leve pero sostenida disminución en los últimos años: la informalidad alcanzó un 33,1% en 2024, cifra menor al 33,6% registrado en 2023 y al 37,9% de 2022. A nivel comunal, Colchane (70,3%) y Camiña (69,3%) concentraron los índices más altos.

En paralelo, el estudio

evidenció una baja en la tasa de participación laboral, que pasó de 60,1% en 2023 a 58,6% en 2024, acumulando una caída de casi seis puntos porcentuales desde 2022, cuando este indicador alcanzó un 64,4%. Las comunas de Iquique y Alto Hospicio fueron las que mostraron las tasas de participación más elevadas.

Respecto a la desocupación, se registró una leve disminución, situándose en un 4,3% al excluir campamentos, por debajo del 5% observado en 2023, aunque aun levemente

por sobre el 4% de 2022.

En cuanto a la composición del empleo, se observó un aumento en la proporción de trabajadores por cuenta propia, que pasó de 22,7% a 25,5%, mientras que la participación de asalariados descendió de 53% a 52,5%. De estos últimos, el 75% se desempeña en pequeñas y medianas empresas (pymes), y solo el 24,8% lo hace en grandes empresas.

Gaetano Manniello, gerente de Relaciónamiento del Entorno de Collahuasi, aseveró que “en Collahuasi tenemos un propósito

claro: contribuir a una sociedad mejor. Este estudio, que desarrollamos junto a la UC desde hace tres años, es una herramienta concreta para avanzar en esa dirección, al ofrecer información rigurosa y representativa sobre Tarapacá y sus comunas. Así como nos permite focalizar nuestra inversión social en iniciativas que mejoran la calidad de vida de nuestros vecinos, también constituye un insumo valioso para que autoridades y tomadores de decisiones puedan diseñar y evaluar políticas públicas más efectivas, con foco en las reales necesidades del territorio”.

FALTA DE ESTADO

Respecto a los datos de pobreza que arrojó el estudio, la socióloga y académica de la Universidad de Tarapacá, Paola Contreras, señaló que uno de los factores que influyen es la falta de Estado.

“Cuando pensamos en la pobreza estructural en las zonas rurales, estamos hablando primero de una ausencia del Estado para potenciar todo lo que la ruralidad podría aportar económicamente a la nación, pero eso tiene efecto no solamente por la ausencia del Estado, sino también porque no hay inversión, podríamos decir, por parte de capitales privados”, argumentó Contreras.